

## A través de estudios, debates y participaciones en consejos de organismos del estado, la UDD aporta al análisis de las políticas en torno a la pobreza en Chile

Desde distintas unidades de la UDD se hicieron aportes durante el año 2020 a temas vinculados con las políticas públicas sobre superación de la pobreza.

El Director de Investigación de la Facultad de Gobierno, Mauricio Apablaza, publicó junto a investigadores de la Universidad de Oxford, del Indian Statistical Institute y de la Universidad de Leeds, el artículo “Midiendo pobreza crónica multidimensional”, que apunta a innovar en la aproximación a la medición en este ámbito. Para ello considera primero el enfoque de capacidades de Alkire and Foster (2011) para la medición de pobreza multidimensional en cada periodo, y luego el enfoque de duración de Foster (2009) para la medición de pobreza multidimensional en el tiempo. Se concluye proponiendo un conjunto de indicadores relacionados para medir la pobreza transitoria.

<https://www.udd.cl/noticias/2020/06/02/midiendo-pobreza-cronica-multidimensional/>

Por su parte, José de la Cruz Garrido, profesor asociado de la Facultad de Gobierno, publicó el artículo “Segregación barrial, exclusión social y violencia en menores”. Allí analiza los resultados de algunos estudios disponibles sobre el tema en la Región Metropolitana y advierte la necesidad de identificar, con inteligencia geoespacial, los sectores más vulnerables y construir perfiles de riesgo que permitan orientar la política pública con foco preventivo, aprovechando herramientas de inteligencia artificial y ciencia de datos, entre otras cosas.

<https://www.udd.cl/noticias/2020/05/28/segregacion-barrial-exclusion-social-y-violencia-en-menores/>

Desde la Facultad de Medicina CAS UDD, el Programa de Estudios Sociales en Salud (PROESSA) del Instituto de Ciencias e Innovación en Medicina (ICIM) (<https://medicina.udd.cl/programa-estudios-sociales-en-salud/>) continuó con una de sus áreas de estudio que apunta a la problemática de los migrantes internacionales en el país, con miras a levantar información y propuestas que permitan reducir su situación de vulnerabilidad.

Uno de sus estudios busca analizar la trayectoria de los migrantes internacionales en Chile en cuanto a estándar de vida, acceso y uso de atención médica, estado de salud, los costos y consecuencias de incluirlos en el sistema de salud chileno, haciendo una comparación con la experiencia de los locales. Se parte de la hipótesis de que los migrantes internacionales presentarían en promedio menor acceso y uso de los servicios de salud comparado con los chilenos, pues experimentan más barreras para acceder a la atención, más estrés de aculturación, mayor exclusión social y más discriminación que los locales. En segundo lugar, se plantea que proporcionar acceso a la atención sanitaria a los migrantes internacionales se asocia con mayores costos en el corto plazo, lo que es superado en el largo plazo por ahorros en el sistema de salud. La investigación espera generar evidencia robusta e inédita para el país, que permita mirar la temática de migración internacional y su relación con salud, desde una perspectiva longitudinal y no solo de corte transversal, que es lo que habitualmente se utiliza en el país. Esta información es un insumo necesario para la autoridad sanitaria y para las autoridades locales, municipales y hospitalarias, para poder decidir mejor qué tipo de prestaciones van a brindar, cómo las van a brindar y cómo proyectar sus presupuestos a mediano y corto plazo.

<https://www.udd.cl/noticias/2020/03/26/estudio-udd-cuales-son-los-costos-de-incluir-a-los-migrantes-internacionales-en-el-sistema-de-salud-en-chile/>

En el marco de la crisis sanitaria, PROESSA desarrolla también el proyecto ANID Covid-19: “Vulnerabilidades y recursos de comunidades migrantes internacionales en Chile para enfrentar la pandemia SARS-COV-2: construyendo estrategias diferenciadas desde la interculturalidad”. Este busca conocer vulnerabilidades psicosociales y socioeconómicas de la población migrante que reside en Santiago, así como sus recursos y capitales sociales, y proponer a partir de ello, estrategias y protocolos de acción que fortalezcan la prevención disminuyan el contagio y promuevan una adecuada recuperación. Dentro de la investigación, en abril se llevó

a cabo una encuesta a cerca de 1.700 migrantes internacionales para explorar su grado de conocimiento sobre la enfermedad de Covid-19, sus medidas de prevención, las necesidades más urgentes reportadas y cómo perciben la información que se difunde desde la autoridad. Esto lo realizó con la colaboración del Servicio Jesuita a Migrantes, la Comisión de Migración y Salud del Colegio Médico, el Núcleo Milenio de Resistencia Antimicrobiana MICROB-R y la Red de Investigación Interdisciplinaria en Enfermedades Infecciosas. Al dar a conocer los resultados, la directora de PROESSA, Báltica Cabieses, señaló que los migrantes no se sienten preparados para enfrentar la pandemia y agregó que “no todos los migrantes internacionales que residen en Chile son vulnerables, pero aquellos que lo son viven en condiciones no solo de pobreza como los nacionales, sino también de exclusión, estigma y discriminación”. A partir de los resultados, se generaron recomendaciones en los siguientes ámbitos de acción: comunicación social con pertinencia intercultural, reforzamiento educativo, reforzamiento del diálogo y de la confianza, reforzamiento de acceso potencial y realizado en salud, trabajo con el intersector en la promoción de la protección social y el bienestar, y futuras investigaciones.

<https://medicina.udd.cl/icim/2020/05/06/estudio-revela-que-migrantes-internacionales-no-se-sienten-preparados-para-enfrentar-la-pandemia/>

<https://repositorio.udd.cl/bitstream/handle/11447/3267/REPORTE%20FINAL%20ENCUESTA%20MIGRANTES%20Y%20COVID19.pdf?sequence=3&isAllowed=y>

En el caso de la Facultad de Psicología, el tema de la pobreza estuvo presente en el Encuentro Internacional sobre Habilidades Socioemocionales que realizó entre el 29 de septiembre y el 2 de octubre de 2020, donde uno de los simposios del evento estuvo dedicado a “Parentalidad, pobreza y Covid-19” y uno de los talleres fue “Pobreza, salud mental y parentalidad”.

<https://psicologia.udd.cl/noticias/2021/02/simposio-parentalidad-pobreza-y-covid-19-encuentro-internacional-sobre-habilidades-socioemocionales/>

<https://socioemocional.udd.cl/#:~:text=El%20Encuentro%20Internacional%20de%20Habilidades,la%20sociedad%20en%20su%20conjunto>

Cabe señalar que la plataforma UDDTV transmitió el debate escolar en torno al tema “El principal factor para salir de la pobreza es la voluntad”, en el marco del apoyo dado por la Universidad al Torneo Online de Debate Solidario. Este debate se realizó entre el British Royal School y el Liceo Comercial Diego Portales que se centró en el tema.

<https://uddtv.udd.cl/video/debate-el-principal-factor-para-salir-de-la-pobreza-es-la-voluntad/>

La UDD aporta en la elaboración de Políticas en Educación, a través, de las siguientes participaciones:

- Grupo GIEP: M. Josefina Santa Cruz, decana de Facultad de Educación UDD, participa en el Grupo de Innovación, creado por el Mineduc, para elaborar orientaciones.

La pandemia trajo nuevos retos a una educación parvularia ya desafiada. La suspensión de clases presenciales y la extensión del posnatal obligan a pensar en cómo capacitar más a los papás para que estimulen a sus hijos en los primeros años. También surge la necesidad de cuidar la salud mental de los educadores y actualizar su formación al contexto de una pandemia.

<https://digital.elmercurio.com/2020/08/10/A/VA3R7I8N/light?gt=050001>

- CONSEJO NACIONAL DE EDUCACIÓN (CNED)  
kiomi Matsumoto, Directora de Formación Práctica de la Facultad de Educación UDD, es designada Consejera del Consejo Nacional de Educación, por la Presidenta de la República para el período 2015-2021.

<https://www.cned.cl/consejos-anteriores>